

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 16 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "

Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.

Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Alberto Alfaro
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Víctor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborio G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
España.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Vías.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Elias Carvallo
Zarceros.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoleón Pacheco
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Juan R. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del *ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este conocido establecimiento á su nuevo local contiguo al Carmen donde antes estuvo la "Buena Ventura,

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

¡¡ MUCHO OJO!!

Se necesita

En muy buenas condiciones y en UNA VILLA DE GRAN MOVIMIENTO se vende un establecimiento comercial situado en excelente punto y con *muy buena clientela*.— En esta imprenta informarán.

un local propio para bodega ó taller que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo.
Diríjase al apartado 289 para informes.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

Cuentos del domingo

ENERO 8 DE 1899

Murió por mí

Quebec existe en una calle muy estrecha, tan estrecha, que los vecinos de unas casas se pueden dar las manos con los de enfrente.

Una noche se incendió una de estas casas. Las nubes de humo que salían del ruinoso edificio trajeron multitud de espectadores. Era una casa muy alta, cuyos moradores pusieron casi en su totalidad á salvo del fuego; todo el mundo pregonaba en la calle esta feliz circunstancia.

Los hombres trabajaban denodadamente con baldes de agua, tratando de extinguir el incendio, supliendo con su actividad las deficiencias del servicio de bombas que funcionaban en Quebec. Todo en vano; el fuego, invadiendo impetuosamente los compartimientos todos del edificio, amenazaba reducirlo todo á cenizas.

De pronto la multitud se fijó en dos figuritas que se veían en la última ventana. Dos niños de corta edad luchaban por la vida, intentando levantar con sus diminutas manos la vidriera de la ventana. Eran hijos de un farolero, el cual se encontraba á la sazón desempeñando sus ocupaciones.

Las pobres criaturas se encontraban solitas sobre aquel volcán dispuesto á tragárselas de un momento á otro.

Abrióse por fin la ventana y el más pequeño de los niños asomó su cabecita gritando: ¡papá, papá, ven salva á Guillermo y á mí! Su voz oíase con dificultad en el rumor de la multitud; aquellos ayes partían el alma.

El padre, que volvía de su trabajo, quedó como petrificado, fijando su mirada agonizante en aquella ventana. ¡Qué podían hacer aquellos dos seres huérfanos de madre!

La entrada en la casa incendiada era punto menos que imposible, las escaleras no permitían trepar hasta las ventanas.

El hombre, padre de aquellos huérfanos, abandonó la calle y subió á la casa de enfrente. Tiende su cuerpo agarrado al umbral de una ventana, y descansando los pies en la ventana de enfrente, de este modo quedó establecido un puente.

¡Ahora, Guillermo, dijo á su hijo, pasa sobre mi cuerpo á la otra casa! El niño obedeció. La gente en la calle no respiraba contemplando tan peligroso

pasaje. Guillermo estaba en salvo.

¿Y Enrique? Las llamas rompían á su alrededor con nuevo ímpetu, cuando casi el niño alcanzaba la ventana. ¡Pronto, Enrique, gritó el padre! Ambos niños estaban fuera de peligro.

Un murmullo de aplauso partió de la multitud. Pronto se ahogó ese murmullo de alegría; y ahora, ¿cómo se salvará el padre? preguntábase la gente.

El bravo vuelve la cabeza ennegrecida hacía sus hijos diciendo:

Recordad, hijos míos, que murí por vosotros.

Al decir estas palabras perdió su apoyo, cayendo en la profundidad.

Más tarde se recogió aquella masa humana, que fue sepultada reverentemente.

Aquella noche los dos niños repetían sin cesar entre suspiros: ¡murió por mí!

Esto es histórico: Hay un verso en la Biblia que dice: "No hay amor humano más grande que dar la vida por sus semejantes."

ARBOLES VIEJOS

Hasta el árbol tronchado en el camino, sin hojas y sin frutos y sin flores, puede prestar asiento á los pastores y un báculo prestar al peregrino....

Así el anciano de experiencia y tino, consejos da que evitan sinsabores, y sin sabla, ni aromas, ni colores, cumple su ley y tiene su destino....

¡Oh labrador! Escucha mi consejo: te debes resistir cual me resisto á cortar ramas aunque estén desnudas;

porque puede salir de un árbol viejo quizás la Cruz en que sucumba un Cristo, quizás la rama en que se cuelgue un Judas!

José CHOCANO.

Sentencias

No ofendas nunca á una mujer; un día ú otro puede ser vuestra esposa, y entonces... ¡qué oportunidad para vengarse!

—El matrimonio es una comedia para los que lo observan desde afuera, y una tragedia para los que lo representan.

—Las mujeres son como los gatos; cuando se duermen en vuestros brazos... cuidado con las uñas!

—El catálogo entero de las virtudes de un hombre, no impresiona tanto á una mujer, como un solo vicio irremisible.

—Todas las mujeres están esperando con impaciencia, en el paraíso, la llegada de la serpiente.

—Dios premia á las mujeres buenas con el matrimonio, ó castiga á los hombres malos por el mismo medio.

—En el corazón de toda mujer hay una serpiente... ¡ay de aquel que la despierte!!

LA VIDA ES SUEÑO.

.....Y soné que habitaba en un país cuyos habitantes eran todos afiliados á una sociedad que llamaban de la Paciencia y el Aguante.

Esta poseía un espléndido palacio que construyó á sus expensas el sabio gobernante del país y lo obsequió á la dicha asociación á la cual él mismo, de su mano, dictó un reglamento.

Eran socios todos, excepto un pequeño círculo que rodeaba al Gobernante y que con él estaban afiliados en otra sociedad llamada del Simismo.

"Los pacientes" procedían con método sencillísimo, casi primitivo. En su palacio habían enormes depósitos de un líquido especial que tenía la virtud de halagar todos los paladares y calmar todas las excitaciones.

Si un ciudadano sufría una injuria, un atropello, una extorsión cualquiera, se dirigía al palacio y se propinaba sendos litros de aquel maravilloso licor, y luego de bebidos se reía de sí mismo y de su estupidez consistente en haberse sulfurado siquiera fuese un momento por la injuria recibida.

—Pues señor, pensaba yo, si todos estos buenos cristianos son miembros de tan benéfica asociación y si tan á poca costa son dichosos, obran muy cuerdamente en proceder así.

Expresaba yo mi pensamiento en voz alta sin haberme percatado de la presencia de un individuo que me escuchaba y que sin más ni menos se vino á mí diciéndome:

—Extranjero, estáis muy equivocado.... ¿Creís efectivamente que seamos dichosos los afiliados á la Paciencia y el Aguante?

—Por lo que he visto.... lo juzgo así, siempre que todos seáis afiliados....

—Todos?... Pues ahí está el quid. Hay un grupo de *simistas* que nos aterran y nos tratan como á esclavos: nos depojan, nos insultan, burlan de nosotros y sólo nos queda el consuelo de beber de esas aguas....

—Curioso es eso, en efecto. ¿Cuántos soís vosotros?

—Somos cien para uno.

—Y aun así, recurrís á las aguas de la paciencia? ... qué os proponéis?

—Majaderías! Cuanto más bebemos más se nos cercena. Creemos que á fuerza de *paciencia y aguante* sacaremos ventaja. ¡Majaderos! Y no miramos que esas aguas impuras destruyen el organismo y transformando nuestra sangre en mucflago, nos habitúan á la indignidad y modifican nuestra naturaleza transformándonos en unidades de rebano....

—Pero vos.... bebisteis?

—Oh, aun no; pero cada día llego á esta fuente resuelto á beber: un sentimiento extraño me impide arrodillarme y mojar mis labios y he aquí que cuantos beben y me obserban me envidian y me escarnecen... Pero si queréis juzgar mejor de nuestros usos y costumbres, observad á los otros, á los *simismos*.

—Para qué? Basta observar á vosotros los pacientes.... los otros serán la antítesis vuestra, los espoliadores, los tiranos, los que se imponen, los que vendan la justicia, los que obran con pasión.....

—Oh extranjero, que bien les conocéis!

—Nunca les vi; pero como todo en el mundo tiende al equilibrio, cuanto más mansedumbre tengáis los unos mayor desvergüenza mostrarán los otros; cuanto más os humilléis, mayor desprecio se os hará.... ¿No comprendéis que eso es lógico?

—Sí por cierto; pero los de la Paciencia y el Aguante opinan de otro modo.

Llegan aquí furiosos, vociferantes, mostrando las señales del látigo en sus espaldas y jurando tomar venganza cumplida contra los *simismos*.... pero el amo de este palacio deja oír su voz y... obedecen: ó uno de los déspotas envía por acá un recadito con una mozucla cuya mirada lúbrica promete mucho y todos pretenden ser los agraciados y quieren seguirla en tropel... y ya lo véis... la prostitución moral nos ha invadido como una peste asoladora.

—Pero qué mágico poder tiene ese amo del palacio y esa mozucla de mirada lúbrica? Cómo se llama?

—El,.... el monstruo.... se apellida EGOÍSMO, la mozucla es su hija, se llama TRANSIGENCIA.

—Desgraciados! grité con voz tan fuerte que.... desperté medio sentado en mi lecho sin colchones.

Dios mío! pensaba, es sueño? Una carcajada horrible me estremeció.

—No, no es sueño, oí que me decían. Nosotros reíamos y mientras tengamos vida, ni el decoro, ni el patriotismo, ni el rubor político sentarán aquí sus reales: somos aliados de los *Simismos* y nuestra misión es conducir el país al abismo.

—Y nosotras, padre? exclamaron algunas voces alborotadas cuyo timbre metálico semejaba el chirrido del puñal cuando choca con la espada.

—Yo, añadió una, soy la Transigencia.

—Yo, la cobardía colectiva.

—Y yo, dijo la tercera con grave acento, soy EL SILENCIO CONVENCIONAL, el que acostumbra al hombre á soportar toda humillación callado, ó para esperar una piltrafa, ó para aparecer más servil de lo que en realidad es!

Horrorizado me tapé los oídos con las manos y elevé mi ruego al cielo pidiéndole librase á Costa Rica de tales monstruos.

V. J. GÓLCHER.

LA NUEVA PRENSA

Banco y Gobierno.

Aquél rehusa pagar los giros de éste. Pánico. Comisión Permanente. Derecho sobre exportación de la plata, su influencia en el cambio.

1º

Este es el comienzo del fin. El Banco está en situación de imponerse y al Gobierno falta esa energía que sólo se siente cuando se cuenta con el apoyo incondicional de la Nación.

Rehusó el Banco aceptar los giros del Gobierno y por tanto el ejército de empleados públicos se encuentra de un momento al otro, sin con qué atender á sus necesidades. Tal medida, en las angustiosas circunstancias del momento, reviste una gravedad enorme y sólo se concibe, por parte del Banco, primero: porque el Gobierno esté en descubierto con él.

Segundo, porque el Banco se supone el más fuerte y

Tercero, porque si no lo es, por lo meos está seguro de que á cambio de dinero obtendrá privilegios y concesiones como la última vez.

Quiere el Banco que se prohíba la exportación de la plata, y el Gobierno, sin duda, cederá, porque no sabrá qué hacer y su Comisión Permanente quizá no tenga una mayoría que piense con la cabeza y no se asuste ante "el fantasma" de la falta de pago á sus chequesitos de fin de mes.

Los gobiernos tienen siempre recursos inmensos, inclusive el de dejar su puesto y llamar á él á quienes puedan obrar más independientemente.

El mismo gobierno francés ha dado ejemplo de un cambio racional y pacífico; pero aun sin llegar á ese medio inaudito, inverosímil en Costa Rica, tiene el Gobierno grandes recursos, para todo y contra todo.

Veremos, pues, como usa de esos recursos y como sale de este paso que "puros

fantasmas" le hacen aparecer como difícil.

Veamos, señores de "La Mecha", aquí de sus talentos, aquí de su patriotismo, de su sabiduría; venga ese consejo, esa opinión luminosa, esa tabla salvadora de que ustedes tienen el monopolio.

CORRESPONSALES

De Heredia

X MUY HEREDIANO.

Por haberme ausentado de esta ciudad en paseo á San Miguel y La Virgen desde principios del corriente, no me había sido posible escribir á usted, hágoalo a hora narrando algunos de los hechos principales ocurridos durante mi vacación de Corresponsal, talvez con poca exactitud por ser de datos pezcados, rogando á mis lectores me perdonen ausencias sin permiso y prometiéndoles en desquite algunas correspondencias informando de las condiciones geográficas y agrícolas de los puntos que he visitado.

Vamos á lo herediano:

Desconcierto.

Ya no como es ley; como es costumbre se verificaron en esta las llamadas elecciones de la llamada Municipalidad, el 8 del corriente á eso de medio día.

Se reunieron cualesquiera civilistas que han dado en llamarse ó llamarse electores en nuestro dichoso palacio municipal y aquello fue el llanto y crugir de dientes más espantable. Fueron á elegir munícipes y esas malas gentes que todo lo averiguan, cuentan que la decencia civilista relució ahí con sus *trapiaditas personales, mentaditas de ma..... casi trompaditas* y en fin, algo así... como aquellas parrandas nocturnas, asaltos de clubs, etc., etc. Y qué cierto es que moro viejo.....

De cuántos desafueros fuimos nosotros pobres víctimas en aquellos tiempos benditos y ahora que estamos alejados de la vida política, ahora que vivimos la vida de las sombras, es necesario que ellos mismos se den de mordizcos, pues ahí están en su elemento: la violencia. Las mañitas nunca se acaban. Suerte y figura.....

Ahí grandes amigos ultrajaron la memoria de maternidades respetables que yacen en la tumba! Quién lo creyera?! Y á estas horas andan tan frescos como si el recuerdo materno fuera cualquier basura. Esos son los hombres de aquellas célebres correrías nocturnas, los héroes de los hechos de Santo Domingo, los valientes en los espectáculos del palo, los inteligentes en la construcción de los 24,000, los sabios en la política de caer parados y

los soberbiamente dispuestos á los campos de batalla. ¿Por qué tanta riña en una simple tomação de munícipes? ¿Por qué sigue la grey tan dividida? No hay duda que á ellos mismos repugnan las autoridades puestas por don Rafael; y á pesar de esa repugnancia eran civilistas, y á pesar de esa repugnancia querían que nosotros fuéramos traficantes! Y si mañana se repitiera, Dios nos libre, idéntica lucha, serían los mismos de ayer y estarían de nuevo al lado de cualquier Morales, Curucho ó Sáenz. Las malas autoridades, en general, fueron uno de los motivos porque el pueblo no corrompido rechazó siempre el civilismo.

Para terminar este párrafo, diremos que la violencia en el acto á que aludimos llegó á tal extremo, que no pudieron terminar la elección y tuvieron que suspenderla á concluir el domingo 11. Omitimos resultado y nombres pues todo fue civilista y como civilista todo es lo mismo.

No le hablo como querría de otras cosas como el concierto, verificado el 8 porque ya lo han hecho otros y de los escándalos militares ocurridos en las fiestas porque no son ya novedades.

EL CORRESPONSAL.
Dic. 24 de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

Banco y Gobierno

En los momentos difíciles brillan los genios.

No dudamos que los haya en el Gobierno y sin duda pronto veremos eso confirmado.

Sin embargo, confesamos que se nos vienen á la mente muchos pensamientos y entre ellos el de que el Banco no sólo obtendrá lo que desea sino algo más y todo con una forma muy ingeniosa para que nosotros los "escritores de montón" los que estamos "como el mastín, ladrando al público á cada movimiento del Gobierno" nos quedemos boquiabiertos.

Sonamos anoche (lo que es la preocupación) que el Gobierno daría al Banco el modo y manera de elevar en un 10 ó 11 por ciento sus letras que es lo que desea al pedir la no exportación de plata, sino que le darían hasta otro tanto, decretando la prohibición de exportar plata sino un gravamen de 25 por ciento sobre esa misma exportación.

Pero, lo dijo Calderón, los sueños sueños son, y ellos no deben preocuparnos.

¡Faltaría más!
En fin, esperemos con calma y veremos (es claro!) lo que sucederá.

Ahora vendría muy oportunamente un aumento de los impuestos. Aduana ó Telégrafos... ¡qué diablos? con no telegrafiar estaríamos al otro cabo.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Domingo 8.— Santos Luciano y comps. mrs., Severino y Máximo, obs., y Ntra. Sra. de la Victoria.

Principio y fin.—La noticia que circulaba antier por las calles de esta capital, de que el Banco de Costa Rica no paga los giros del Gobierno, ha resultado cierta, por desgracia. ¡Triste porvenir de Costa Rica!

La movilización de tropas para una guerra la más disparatada que se hubiese visto, un talón de oro visionario y miles locuras más, conducen y conducirán á esta República al abismo de la ruina y desolación.

Parece que el Gabinete de Gobierno tuvo reunión antier mismo, llamándose al Director del Banco y se activaron todos los medios para ver el modo de cómo se evita el conflicto que resultará de semejante estado de cosas, las cuales nos pueden llevar más tarde á la verdadera anarquía y ponerlos en las angustias del hambre.

Nada sabemos de los resultados de aquella reunión, pero creemos que cuanto se consiga será un alivio transitorio, porque la mortal enfermedad de que el Estado padece los postrará por varios años en el lecho angustioso de la muerte.

Resultado es este de tanto billete de Banco y de las exportaciones últimamente habidas de nuestra moneda, aun tan mala como es ella, de las bajas del café, producto nacional, y del alto precio de las letras de cambio. ¡¡¡ Qué habrá de nuestro porvenir!!!

La botella de leche cuesta hoy día en San José, treinta centavos; los señores lecheros ambulantes no rebajan ni un cinco. Ah! y pensar que el real se escasea y que la situación es cada día peor.

Ayer se hablaba de que en Turrialba había estallado la caldera de una locomotora y en Heredia la de dos. ¡Gran Dios, si será la negra fatalidad la que cierne sobre nosotros.

Entre nosotros el puesto de jurado no es una distinción tan honrosa que digamos; así, pues, extrañamos que la decana felicite á un estimable joven de Cartago por haber salido su nombre en la lista de jurados de aquella provincia. No se puede negar, la Decana tiene chispa para burlarse de las personas.

La Cejijunta nos da la grata sorpresa de que los hermanos de don Rafael Iglesias ingresarán en la marina de Estados Unidos. ¡Sólo eso nos faltaba! Ya tendremos en Costa Rica, andando los años, Comodoros y Contralmirantes; armaremos los bongos, chalupas y cayucos del Golfo de Nicoya, y arré, á lanzarnos al océano como aquellos bravos normandos y el mundo, ¡Oh! el mundo será nuestro. Nada, que seremos nación naval, suceda lo que suceda.

Asco da ver la acequia que corre cincuenta varas al Sur del establecimiento La Tempestad, calle del Rastro. Aquel foco de

inmundicies debiera atraer las miradas de la Policía de Higiene.

En días pasados vimos un ternero dentro del Cementerio de esta capital; andaba tan tranquilo allí el cuadrúpedo, que cualquiera hubiera creído que aquel era el sitio habitual de su residencia. El lugar en donde descansan los restos de los que ya no existen, debe ser manción sagrada, por lo cual censuramos seriamente el descuido que hemos apuntado.

Antier saludamos en esta capital al estimable sacerdote don José Aníbarro, cura de Aserrí.

Algo que debe llamar la atención de la prensa pasa por allá en el vecindario de la extremidad de Cuesta de Moras. Trátese de que con la construcción de Tranvía y la nueva línea férrea, los han dejado incomunicados con la carretera, y ni leña ni plátanos etc., les llega ya por allí. Ahora pretende abrir una nueva carretera, pero no en el lugar que desea el vecindario.

En fin, nosotros hablaremos con el Gobernador, y ya informaremos respecto á esto.

Ayer corría la especie de que á la exportación de moneda del país se le gravaría con el veinticinco por ciento. Bien, ya eso es bastante, aunque en verdad nosotros esperábamos la prohibición absoluta.

Hemos recibido la siguiente carta:
Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA.
San José.
Muy señor mío:
En su periódico del jueves 5

de enero se anuncia que la Filarmonía de Santo Domingo irá á tocar recreo y retreta el próximo domingo á esa capital. El Director de la Filarmonía se propone únicamente complacer al público josefino que se encuentra sin la distracción que le proporciona la Banda que hoy está en vacaciones, por lo cual hace saber que no viene con pretensiones de lucirse, que para lo cual le falta mucho, animado nada más que de la buena voluntad de los aficionados.

Agrego á esta el programa de las piezas que se ejecutarán en el recreo y retreta.

—RECREO.—

- 1ª—Vals por XX.
- 2ª—La poule des ocufs d'or, ouverture por Michel Blécher.
- 3ª—¡Soleá III, mazurka por L. Martin.
- 4ª—Les officiers, polka por C.

—RETBETA.—

- 1ª—Un deux, paso doble, por Strauss.
- 2ª—Serenata Oriental, por Gangloff.
- 3ª—Poeta y Aldeano, sinfonía, por Souppé.
- 4ª—New Port, vals, por Tobanni.
- 5ª—La Estudiantina, jota, por Erviti.

Soy de usted attº s. s.

LUCIO DE AVENDAÑO.

Santo Domingo, enero 6 de 1899

El Licenciado don Víctor M. Quijano ha establecido su bufete en la ciudad de Limón. Le deseamos una magnífica clientela.

AVISOS NUEVOS.

Se alquila la  que ocupó el

Consul de Colombia

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.

SE ALQUILA

la casa número 245 en la sexta avenida, cincuenta varas al Este del Mercado, y que ocupaba el señor Sebastián Martínez con su Litografía.

Juan J. Madriz.

San José, 3 de Enero de 1899.

AVISO

La sociedad comercial de esta villa, en reunión general celebrada el primero del corriente mes de enero, acordó: prorrogar por un año más la duración de dicha sociedad. Quedando la nueva directiva instalada del modo siguiente:

Administrador, don Juan Rafael Mora Vs.—Vocales: don José Manuel Rodríguez, don José Rodríguez y don Francisco María Solís.—Suplentes: don Cayetano Elizondo, don Julián Arias y don Ramón Rojas P.

Palmares, enero 2 de 1899.

“LA BICICLETA”

mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

ENRIQUE CARRANZA,
Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte

Baratillo de sombreros de pita

EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS HERMANOS ANTILLON

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de primer orden. — Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes, bastones, cuellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco a cincuenta pesos); etc. etc. — Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país. — Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseler. Money exchange. Change de monnaie. San José C. R.

Zapatería Modelo DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad) Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies debilitados. Se toman medidas á domicilio. Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

Canal de ambos países Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquier cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. Gócher, apartado número 100. Nada de comisiones.

Ferrocarril de Costa Rica.

AVISO.

El Dr. don Alex. F. Pirie ha sido nombrado en esta fecha Agente General de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

San José, Diciembre 5 de 1898. H. W. Stonehewer Bird. Admor. interino.

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entenderse en esta imprenta para pormenores.

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N° 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA de LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMERICA

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 40 varas al E. de la casa de don Gordiano Fernández

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMONIUM de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoyá Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Otoyá y compañía." Vidal Quiros.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66. Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro Mª Arias.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resultado: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889. Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña. Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gócher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Biequir

MORRHUOL de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Catarrros, las Enfisemas del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la voz se anima, el peso del cuerpo aumenta, lo enfermo experimenta sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRINAULT y Cª

JABON SUIFURADO contra las erupciones, las picaduras y quemaduras que se halla en el cutis.

JABON SUIFO-ALCALINO llamado de "L'Herminette" contra la sarna, la fta, el pitiriasis de cuero cabelludo.

JABON DE FROTTO-CLORURO de BERRARETO contra las camaronas, los empíctes, leopos, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Parfumerías.